

En la capital. 4.00 pias. trimestre. En la villa de la capital. 5 id. semestre. Ultramar en oro. 18 id. semestre. En un año en oro. 22 id. trimestre. Extranjero. 7.50 id. trimestre.

Todo pago se entiende por adelantado.

Redacción y Administración, calle del Progreso, 4. 3.º, 1.º

LA LUCHA

En la 1.ª página una peseta la línea. — En la 2.ª, 3.ª y 4.ª, 75 céntimos. — En la 5.ª, 60 céntimos. — En la 6.ª, 25 y a los suscritores 12 céntimos. — Anuncios mortuorios en la 4.ª página, desde cinco pesetas en adelante, un anuncio de donación y recibidos de 1.50 a 5 pesetas la línea a juicio de la Administración.

Corresponsal en París para anuncios y telegramas. A LORETTE, 61, Rue Caumartin.

AÑO XXIV

Se publica todos los días, excepto los siguientes ó festivos.

Gerona, jueves 8 de noviembre de 1894

NÚMEROS SUELTOS 25 céntimos.

N.º 5.422

EL NOTARIO D. Buenaventura Roqueta, sucesor de D. José Escarró y D. José Casadevall, ha abierto su despacho en esta ciudad calle de Ciudadanos, 9, 1.º

Efeméride

8 de noviembre de 1517.

Muere en la villa de Roa (Burgos) el cardenal Francisco Gimenez de Cisneros

Hijo de un perceptor de diezmos, vecindado en Torrelaguna (Madrid) fué el distinguido cardenal Jimenez de Cisneros nacido en dicho pueblo en el año 1437. Comenzó sus estudios en Alcalá de Henares y en la universidad de Salamanca obtuvo el grado de derecho civil y canónico. De regreso de Roma, en cuya ciudad acabó de perfeccionar las letras sagradas, adquirió por gracia apostólica el arcepresbiterio de Uceda. Tal primacía fué causa de graves desavenencias entre Cisneros y el arzobispo de la diócesis que pretendía el puesto para otro clérigo, y al verse desatendido, fulminó contra el elegido pena de reclusión que estuvo sufriendo por espacio de seis años. De Uceda pasó á la catedral de Sigüenza como capellán mayor de la misma, y luego desempeñó el vicariato general de aquella diócesis. Pero Cisneros cuya humildad y vida de recogimiento eran excesivas, quería apartarse de estos puestos tan codiciados por otros prefiriendo las abstinencias y soledades del claustro, por lo que hizo renuncia de todos ellos para profesar en la orden franciscana establecida en San Juan de los Reyes de Toledo. Sus mismas cualidades le sirvieron de mérito y recomendación para confiarle nuevos é importantes cargos en que era necesaria toda la virtud é ilustración que atesoraba, y con motivo de haber sido nombrado arzobispo de Granada el confesor de la reina doña Isabel I, ésta llegó á encomendarle la dirección de su conciencia. Más adelante, en 1491, le propuso á la santa Sede para ocupar el arzobispado de Toledo, que también se resistió á aceptar por las antedichas causas. Vencida al fin su resistencia, fué su primer cuidado morigerar la vida poco religiosa que se hacía en algunos conventos, dando ejemplo á todos con su conducta y costumbres. En su visita á Granada propusose acabar de una vez con la apostasía y escarnio que hacían los moros conversos, si bien para ello tuvo el poco tacto de adoptar un sistema de violencia que, no solo llegó á disgustar á los mismos Reyes Católicos, sino que originó el desastre que en 1500 sufrieron las armas de Castilla en Sierra-Bermeja. También se propusó extender los lazos del cristianismo por lejanos países, á cuyo efecto emprendió en 1509 la conquista de Orán, plaza que, en unión de otros sitios del continente africano, quedó incorporada al trono de Castilla. Muerto don Fernando pasó Cisneros á Madrid para hacerse cargo de la regencia de Castilla que le había dejado encomendada, y en el breve periodo que estuvo al frente de los asuntos del reino, reprimió con el mayor vigor los motines y sediciones que intentaron varios nobles y flamencos. Año y medio después y á los ochenta y uno de edad, falleció este virtuoso prelado del pesar que le produjo la conducta del nuevo monarca Carlos I, que ni siquiera quiso conocerle y desdeñosamente le mandó volver al claustro. Fundó Jimenez de Cisneros la universidad de Alcalá (febrero 1498), desempeñó una cátedra en la de Salamanca, escribió importantes obras de teología y compuso la célebre Biblia poliglota ó Complutense, cuyos interesantes y variados textos tardó quince años en reunir.

(Prohibida la reproducción.)

LA FUTURA CZARINA La princesa Alicia Victoria Elena Luisa Beatriz, llamada á compartir con Nicolás Alejándrowitch el trono de los czares de Rusia, nació en Darmstadt el 6 de junio de 1872, contando por consiguiente ahora 22 años de edad. Los que la conocen la describen alta, esbelta, graciosa, de fisonomía hermosa, con dos magníficos ojos azules, de mirar sumamente inteligente, y una cabellera de un rubio de lino. La princesa Alicia de Hesse ha recibido una educación esmeradísima en manos de su institutriz miss Jackson, inglesa sumamente instruida, con quien colaboraron los mejores profesores de la Universidad de Darmstadt. Aparte de sus profundos conocimientos en arte y ciencias, la princesa es una amazona irreprochable, pinta, canta y toca el piano como una profesora, habla el inglés y el francés y en la actualidad aprende el ruso. Es una fervorosa del tennis y adora los poetas alemanes. Su actual dama de honor y confidente es una alemana, hija del general Fabrice, ex-ministro de la Guerra. La futura emperatriz se halla emparentada con la familia Romanoff por su tía-abuela la emperatriz Maria, madre de Alejandro III; tiene tres hermanas: Victoria, mujer del príncipe Luis de Battenberg; Isabel, esposa del gran duque Sergio, é Irene, casada el 24 de mayo de 1888 con el príncipe Enrique de Prusia, hermano del emperador de Alemania. Este estrecho parentesco preocupa mucho á Europa, si bien las alianzas de familia han solido ser funestas para la inteligencia entre los Estados. Nicolás II y su novia se conocen desde largo tiempo y sienten uno por otro la más afectuosa inclinación. Estas relaciones, de diversos modos comentadas, principiaron en la época del casamiento del gran duque Sergio con la condesa Ella. Se dice que al principio el czar, en vista de la confesión que le hizo su primogénito, no fué partidario de ese casamiento con una princesa alemana. La princesa Alicia no tenia más que 12 años; así es que el czar no dió más importancia de la que convenia á la petición de su hijo. Más tarde la princesa fué confirmada según el culto protestante, lo cual no fué sino añadir una dificultad á su matrimonio eventual con el heredero de la corona de Rusia. También por motivos religiosos, varios años después la princesa, en el decorso de un viaje á Rusia, se espresó abiertamente contra ese proyecto de matrimonio, y su padre creyó que no debía influir en la voluntad de su hija. Escrupulos religiosos parecían oponerse tan solo á su unión con el czarewitch, quien tenia afinidad á ese matrimonio más que nunca. Esto se vió bien cuando el hijo primogénito del czar se presentó en el casamiento que se celebró el año último en Coburgo. Acudió espontáneamente. Parece que el czar ewitch dijo entonces: «Quiero, en fin, saber de su boca su contestación definitiva.» Cuando la princesa Alicia estuvo en vistas de partir ella también para Coburgo, en donde debía encontrarse con el hijo del czar, comunicó á su hermano sus pensamientos íntimos, y con las lágrimas en los ojos le confesó que ella no había podido, no podía apartar de sí sus escrupulos religiosos. Su hermano, entonces, le preguntó: —¿Tú no le amas, pues? —¡Oh, sí! ¡Oh, sí! —replicó en el acto la princesa, cuyo hermano no pudo tranquilizar sus alarmas hasta después de tan hermosa confesión. Le hizo comprender que la religión ortodoxa se había trasformado poco á poco y se iba acercando cada vez más al culto á que ella pertenecía. Un telegrama de San Petersburgo anuncia que la princesa Alicia de Hesse fué bautizada ayer según el rito ortodoxo. Ha recibido el nombre de Alejandra Theodorowna y llevará el título de gran duquesa hasta el día en que celebre sus bodas con el czar.

oir música; así es que han sido ejecutados estos días en los círculos carlistas los mejores trozos de música selecta. Pero por más que nos hemos fijado, no hemos leído por eso en ningún periódico que se tocara en esas reuniones la *Rapsodia húngara*. Y es lástima. Porqué es muy buena y bonita y sobre todo hubiera estado en carácter.

Otro escándalo en puerta. Son asunto de todas las conversaciones las gravísimas denuncias de *El Imparcial*. En los fraudes cometidos con el matute, han tenido intervención directa algunos conocidos almacenistas de vinos. Alguno de los matuteros tiene asiento en los escaños del Congreso de la nación. Decimos al principio otro escándalo en puerta, no en el sentido de que *El Imparcial* escandalice, sino queriendo significar que *El Imparcial* hará salir por la puerta de la ignominia este gran escándalo de la defraudación municipal en Madrid. ¡Bueno está en España todo lo que se refiere á administración!

Mientras nadie se ocupa de ella, corren las cosas como un hilo de seda. Pero así que alguien se propone ponerla á la vista de todo el mundo, á la superficie, enseguida se huele á chanchullo, sucediendo con esto como con las cloacas que solo se percibe su olor cuando aparecen sus aguas al aire libre. ¡Bravo por *El Imparcial!*, adelante con ellos, duro y á la cabeza.

Leemos: En la próxima legislación, las agrupaciones republicanas del Congreso actuarán separadamente: los centralistas con el señor Salmerón; los federales con los señores Di y Margall, y los progresistas con el señor Muro.

De lo que nos felicitamos, porque así resultará más variado el espectáculo. Cada jefe con su mesnada. Y á combatir, y á echarse los trastos á la cabeza.

Se van á tantear negociaciones para constituir la Unión republicana parlamentaria, pero se desconfia de que la acepten los federales.

¿Otra vez? ¿Hasta cuando se forjarán ilusiones los republicanos?

Dice un periódico de Barcelona, que el nuevo ministro y nuevo monárquico señor Abarzuza ha recibido el siguiente telegrama de felicitación del Comité y Círculo Republicano Gubernamental de Barcelona: Comité y Círculo Republicano Gubernamental, felicitan calurosamente á su querido jefe don Buenaventura Abarzuza, por haber sido llamado á compartir las responsabilidades del Gobierno para bien y prosperidad de la patria.

A decir verdad, de este telegrama resulta un galimatías que no entendemos. Porqué, una de dos; ó el Comité y Círculo Republicano Gubernamental de Barcelona no es tal republicano, ó el señor Abarzuza no es su jefe ó el señor Abarzuza no es monárquico si es cierto que es jefe del Comité y Círculo, etc., etc., etc.

Y esto no tiene vuelta de hoja. Al señor Castelar no le dejan vivir en paz desde que los suyos entran decididamente en las filas monárquicas. Tantas y tantas deben ser las visitas que recibe y tantas y tantas las peticiones de destinos y destinitos que le asedian. En España, el pillar un destino es una canongia, aunque con el destino vivan estrecha y pobremente. La cuestión es no trabajar, y por eso en muchas partes se necesitan hombres y no se encuentran y, en cambio, para un jestino del Estado hay mil pretendientes. «Marqués mio no te asombre; Rio y lloro cuando veo Tantos hombres sin empleo, Tantos empleos sin hombre.»

Comentarios

Los carlistas han estado de banqueteo y reuniones celebrando el santo de D. Carlos. En muchas de ellas se han concretado á

Desde Madrid Nada de lo que hoy tenemos que decir es nuevo: que han jurado los ministros, menos uno, el señor Abarzuza, que sale hoy de París en dirección á esta corte; que los que ya juraron han tomado posesión de sus respectivos ministerios; que las divisiones se presentan á los nuevos ministros á granel, siendo unas aceptadas, las más, y otras, las menos, rechazadas; y entre estas últimas, unas no se admiten por ahora y solo una puede asegurarse que no se admite ahora ni luego, la del señor duque de Tamames, gobernador civil de Madrid que por su campaña moralizadora merece el aplauso de las gentes honradas. Todo, como se vé, corriente en estos casos. La reunión de las mayorías, dice *El Imparcial* que se llevará á efecto en la noche del domingo próximo. Al día siguiente, lunes, se abrirán las Cortes, comenzando la segunda legislatura sin mensaje de la Corona. Un día de estos aparecerá en la *Gaceta* el nombramiento del nuevo presidente del Senado señor Montero Rios. A este decreto seguirán otros, pero se ignora aún sobre quienes recaerán los nombramientos de que traten. Al escribir nuestra carta de ayer, no habíamos oido la opinión del señor Cánovas referente á la formación del nuevo ministerio; hablamos por nuestra propia cuenta al afirmar lo que decíamos, y hé aquí lo que opina el ilustrado jefe de los conservadores acerca de la solución de la última crisis. Muéstrase satisfecho de que el señor Sagasta, asociado de varios prohombres de su partido, haya fijado un programa; cree que el nuevo gobierno no ha ganado en fuerza parlamentaria ni tampoco la mayoría en cohesión; considera desatinada la solución aranzazista, por entender que se ajusta más á los preceptos de la Constitución el sistema seguido por el señor Moret de presentar á las Cortes los tratados de comercio; le hubiera parecido mejor el señor Abarzuza en el ministerio de Estado y afirma, que si el señor Maura entra en el gobierno para vigilar la realización de su programa de reformas en las Antillas, ha debido encargarse de la cartera de Ultramar. No podrán decir los adversarios del señor Cánovas que hay falta de lógica en las opiniones que acabamos de copiar. Si han de realizarse las reformas del señor Maura, nadie más que éste debiera ser el encargado del departamento de Ultramar. El señor Abarzuza, por sus antecedentes diplomáticos, estaba más indicado para ocupar el puesto del señor Moret que el del señor Becerra. Que el nuevo ministerio no une á la mayoría, no es preciso aducir muchas razones para demostrarlo. Basta solo fijarse en que en ella hay muchos descontentos, tantos, por lo menos, como antes de surgir la crisis que se acaba de resolver; y que eso de gran fuerza parlamentaria no ha de transcurrir mucho tiempo sin que se vea la demostración favorable al señor Cánovas. Por lo que se refiere á lo del programa cómo ha de estar descontento el jefe conservador si todos, ó casi todos los días, durante la anterior legislatura ha pedido en sus discursos que se fijara el tal programa? Puede decirse, como ayer afirmábamos, que el señor Cánovas está satisfecho con la constitución del actual Gabinete. Político de muchos años, sabe mirar la política como debe ser mirada y vé, allá en el horizonte, graves disgustos entre los liberales, que habrán de beneficiar al partido conservador sin que éste haya de realizar campañas de fuerte oposición. Los mismos liberales se opondrán unos á otros. Por esto no dudamos en repetir, que el actual ministerio no será de los que se distinguen por su larga duración. Cuando la Naturaleza, hoy dormida según la frase corriente y vulgar, despierte del sueño en que yace durante los meses del frío, entonces veremos lo que ocurre. Entonces tendrá que convencerse el que hoy lo duda, de que no estamos equivocados. Carmón.

5 noviembre 1894.

## Contra la difteria

La comisión española enviada á París, compuesta de los Dres. Mendoza y Bombin, continúa con gran actividad sus trabajos, reuniendo datos y haciendo observaciones para en su día redactar el informe oficial que les ha sido encomendado por el ministro de la Gobernación.

Los delegados españoles han sido recibidos por Mr. Pasteur con tan franca hospitalidad, que el laboratorio de la calle Dutto se halla á la entera disposición del Dr. Mendoza, al cual pasa en él toda la tarde entregado á sus observaciones microscópicas. Entre tanto el Dr. Bombin tiene señalados en los hospitales Troussessau y de los Enfants Malades, 82 casos de difteria, que visita diariamente á las 9 de la mañana y á las cuatro de la tarde, llevándole á cada cual su diario médico con las observaciones clínicas ordinarias.

Estos procesos, detenidamente estudiados, y las conferencias que ambos delegados sostienen frecuentemente con los doctores Roux y Martín, servirán para fundamentar la Memoria oficial, sucinta y clara, que estará terminada dentro de ocho días.

Naturalmente, los delegados se reservan aún su opinión, que por derecho corresponde al ministro conocer en primer término; pero no sería muy arriesgado adelantar que los dos facultativos se mostrarán partidarios del sistema Roux como medio terapéutico de indiscutible poder en el tratamiento de la difteria esencial sin otras complicaciones secundarias. Asimismo procurarán destruir el error en que algunos han incurrido, considerando las inyecciones de Roux como remedio profiláctico de la difteria, pues su virtud inmunizadora no ha sido demostrada aún, ni tampoco B. Ehring ni Roux han hablado de ella. Al propio tiempo que los delegados expondrán al ministro su deseo de ver establecido un laboratorio especial para la obtención del suero y una clínica reservada al estudio y aplicación del método terapéutico, manifestarán los gastos que ocasionará su planteamiento, invitándole á no permitir que sea declarada libre la preparación del suero antidiftérico, sino monopolizada por instituto docente que pueda facilitarle en las condiciones necesarias para que sea eficaz su virtud.

De esta misma opinión son varias facultades de Francia, entre ellas la de Montpellier. Las operaciones para preparar el caldo son sumamente delicadas y exigen un cuidado que no es posible pedirle al comercio. Para inmunizar un caballo se necesitan tres meses; luego, las sangrías tienen que espaciarse para que dure algún tiempo el animal y no aniquilarle de un golpe. Las sangrías son en general de uno y medio á dos litros. Estos y otros muchos detalles hacen necesarios un capital y una buena fe en las preparaciones que sólo pueden pedirse al gobierno y á un cuerpo docente y responsable.

En virtud de un criterio distinto, en Alemania se fabrica ya suero antidiftérico, y se expende en el comercio como cualquier otro específico; más por los resultados que da en la práctica, parece sujeto á caución.

En resumen, de las por demás atenuadas manifestaciones de los señores Bombin y Mendoza, dedúcese que el sistema de Roux es, á no dudarlo, un importante elemento de estudio para enriquecer el arte de curar; pero que antes de darle entrada con carácter de infalible en la terapéutica, habrá que someterle á detenida observación y á prolongada práctica.

En realidad, los profesores franceses se muestran no menos reservados que los delegados españoles, limitándose, como éstos, á anotar observaciones sobre observaciones experimentales antes de establecer la conclusión definitiva.

Los señores Mendoza y Bombin se hallarán, probablemente, de regreso en Madrid á principios de la semana próxima.

Según dicen de París, han llegado á aquella capital los doctores españoles, señores Cándido y Pérez Fuster, comisionados respectivamente por los ayuntamientos de Cartagena y Valencia. De un día á

otro se espera á médicos bilbaínos y andaluces.

## Noticias locales y generales

Con motivo de haberse encontrado el día 4 del corriente dos cartuchos de dinamita con sus correspondientes mechas que miden 0'14 metros de longitud por 0'02 de grueso en las puertas de entrada de las casas de D. Antonio Trinchera, cabo del cuerpo de somatenes y de don Gustavo Giler cura párroco, todos vecinos de Massanet de la Selva; la guardia civil del puesto de Hostalrich ha hecho averiguaciones acerca de quien ó quienes puedan ser los autores de la colocación de dichos petardos, dando por resultado la detención, por sospechas, del vecino del primer pueblo José Horta, *Relojero*, tachado de profesar ideas anarquistas.

Mucho nos alegramos de que los petardos no produjeran los daños que el que los colocó se propuso, y de todas veras deseamos que nuestras autoridades adopten las medidas necesarias para terminar con el estado de intranquilidad en que, desde algún tiempo hace, vive aquel vecindario por causas de todos conocidas, pero que tienen soliviantados los ánimos de los morigerados vecinos.

Según dicen de Madrid, el gobierno ha telegrafiado á nuestro representante en Bruselas ofreciendo al duque de Alba que se encuentra allí, el encargo de representar á la reina regente en los funerales que por el alma del czar han de celebrarse en San Petersburgo.

Según dicen de la capital de Bruselas, el duque ha aceptado tan alta distinción. En representación del Ejército y la Marina de España, acompañarán al duque de Alba á San Petersburgo dos generales que no se sabe aún quiénes serán.

Mañana se celebrará en esta audiencia provincial el juicio por jurados de la causa procedente del juzgado de Santa Coloma, sobre robo, contra Antonio Tolle y María Tarrés, de los que es abogado don Emilio Danis y procurador don Jaime V. V.

Entre las muchas felicitaciones que el nuevo presidente de la diputación provincial don Jaime Roure ha recibido estos días, tuvimos ocasión de leer antes de anoche, al recibirlo el interesado, el siguiente telegrama:

Ministro Fomento á Roure.—Cordialmente felicita á V. por su elección de presidente de esa diputación y le saluda con afecto.

Se ha ordenado por el Gobierno de la provincia, que del puesto de Darnius se destaque una pareja de guardia civil al pueblo de Massanet de Cabrenys con el objeto de mantener el orden durante los días de la fiesta mayor que comenzará el próximo domingo.

Ya ha refrescado un tanto el tiempo. Ayer descendió notablemente la temperatura con refacción á lo que se sostenía en estos pasados días. A las 8 de la mañana y en la plaza de la Constitución, marcaba la columna termométrica 8° sobre 0.

Ha sido detenido por la guardia civil de la Junquera, el prófugo Luis Pla Vadia, natural de Sallent.

Los días 10, 11, 12 y 13 del mes corriente, celebrará su fiesta mayor la villa de Perelada con repique general de campanas, pásas-calles, sardanas en la plaza todos los días, solemnes funciones de iglesia, bailes en los locales de la sociedad «La Constante», y en los de otras varias, socorros á los enfermos pobres, conciertos, fuegos artificiales, funciones de teatros, etc.

Para amenizar las fiestas, se cuenta con las orquestas «Principal» de dicha villa, y «Antigua de Pep» de Figueras. Creen que también tocará la banda del Colegio del conde de Perelada.

Han sido expulsados de Francia los súbditos españoles Narciso Jofra Pujol, José Monsoli Pinella, Manuel Gonzalez Pérez, José Sevilla Muñoz, José Fernandez Bagó, Luis Ricardo Serra, Fernando Lopez Arisé, Dolores Fernandez Amadón, Rafael Fernandez Diaz, Vicente Lopez Manans y Enrique Lopez Ostan que antes de ayer entraron en España por Port-Bou.

Por usarla sin licencia, le ha sido re-

cojida la escopeta al vecino de Cassá de la Selva, Miguel Mestres.

Pasadas ya las fiestas y de lleno en el período tranquilo de esta monótona vida gerundense, las calles han vuelto á recobrar su antiguo aspecto, despojadas de adornos é iluminaciones extraordinarias, sin puestos de baratijos y comestibles, sin mesas de café que han estado invadiendo el arroyo y, sobre todo, sin esa población flotante que por su forzada vida callejera las han tenido en constante animación.

En Olot se declaró un incendio en la madrugada de antes de ayer en una casa propiedad de don Luis Basols, del barrio de San Miguel, y que ocupaba el colono de dicho señor Lorenzo Teixidor.

El incendio que se atribuye á un descuido, fué sofocado á las primeras horas de la mañana gracias á los esfuerzos de la compañía de bomberos de la villa, fuerzas del ejército y guardia civil y vecinos, causando daños por un valor aproximado de mil pesetas.

Después de haber estado recluido en su casa unos días el administrador de correos señor Ruiz Blanch á causa de habersele recrudecido la afección que desde mucho tiempo hace, viene padeciendo en los ojos, ayer pudo ya asistir á su despacho.

También sabemos con gusto, que su distinguida esposa se encuentra algo más aliviada de la dolencia que sufre desde unos días hace, habiendo podido salir á paseo en carruaje.

Nos alegraremos de que nuestros amigos recuperen por completo la salud.

El digno oficial de este gobierno civil don Francisco Pérez Satué, ha sido declarado cesante y nombrado para ocupar su vacante don Alberto Martínez Vazquez.

Digno remate de las extraordinarias fiestas de este año, ha sido el baile monstruo celebrado antes de anoche en el Teatro Principal.

En nuestra edición anterior adelantamos ya la impresión del aspecto que presentaba la sala de espectáculos del coliseo, después de hacer constar que el concierto fué notabilísimo y que en el baile, que terminó á altas horas de la madrugada, se vivió de lo lindo el elemento joven, debemos añadir tan solo, que el tal baile ha sido la diversión más saliente de todos los festejos. Por ella merece plácemes, en primer término, nuestro celoso alcalde que no ha descansado un momento ni perdonado sacrificio para preparar, sin olvidar detalle alguno, tan espléndida fiesta y, de ella, los individuos que en estos días han trabajado con verdadera fé. Todos ellos han visto coronados por el éxito sus desvelos, y por ello les enviamos nuestras sinceras felicitaciones.

Han sido puestos en libertad los detenidos en esta cárcel por orden gubernativa, Ernesto Leleand y Martín Anglada Ramis.

Contra Ramón Mostera Mediá, vecino del pueblo de Verges, dispararon en uno de estos pasados días un arma de fuego cuyo proyectil le dió en el brazo derecho, causándole regular herida. Las diligencias instruidas no han dado hasta la hora presente resultado alguno acerca de la averiguación del autor ó autores del hecho.

Anteayer noche la banda-orquesta municipal de Barcelona dió una serenata á nuestra digna primera autoridad civil don Ricardo Ayuso, interpretando magistralmente tres composiciones de su repertorio que fueron muy aplaudidas.

Se encuentra enfermo de alguna gravedad en Madrid, el exministro fusionista y paisano nuestro don Víctor Balaguer.

Por infracción de la ley de caza ha sido denunciado el vecino de Castelló, Jaime Giral Campins.

Se ha ordenado por la autoridad gubernativa de la provincia, el regreso á sus puestos de la fuerza de la guardia civil que se concentró en Ripoll con motivo de las huelgas últimas.

Por este gobierno civil se han dado las órdenes conducentes á la detención de Luis Vives, raptor de una muchacha que dejó abandonada en Barcelona, tomando él, según se cree, el camino de Francia ó América.

Nos olvidamos hacer hincapié el otro día al hablar de los festejos celebrados el día 5, del castillo de fuegos artificiales disparado en el campo de Marte, y lo sentimos porque lo merecía. Fué en verdad variado y espléndido, condiciones que no creímos poder concederle antes de verlo, porque habíamos podido apreciar lo muy mediano que resultó el castillo que del mismo precio se disparó el día 28 del pasado. Reconocemos pues en el señor Giavelli, un buen y barato pirotécnico.

Se ha encargado la captura de Francisco Borrás y José Amat Cañellas, fugados de la cárcel de San Feliu de Llobregat.

Han sido declaradas limpias de cólera y peste, las procedencias de Cantón sea cual fuere la fecha de salida.

Por el gobierno civil se van á adoptar medidas de rigor contra los ayuntamientos morosos en el cumplimiento de las disposiciones dictadas recientemente sobre nombramiento de comisiones que deben entender en la estadística del trabajo.

Para evitar perjuicios, aconsejamos á los alcaldes el pronto envío de lo que se interesa.

Un amigo nuestro de La Bisbal nos escribe rogándonos nos hagamos eco del disgusto que en aquella población reina, por las informalidades de la compañía del tranvía del Bajo Ampurdán que tiene muy mal combinadas las entradas y salidas de los trenes, que á lo mejor no enlazan con los de la línea de Barcelona, Tarragona y Francia, causando graves perjuicios. Queda complacido nuestro amigo.

En el primer tren de ayer mañana regresó á Barcelona la banda municipal de esta ciudad.

Los pagos que la delegación de Hacienda tiene señalados para hoy, son los siguientes:

A don Federico Dalmau, 1.497'91 pesetas; á don Félix González, 166'56; y á los señores Torroella y Callis, 10'820.

A las nueve de la mañana de hoy tendrán lugar en la parroquial iglesia del Mercadal, los funerales por el eterno descanso del alma del que fué nuestro amigo y jefe de la estación del ferrocarril de Francia en esta ciudad, don Ginés Navarro. A las once se rezará la misa llamada de perdón.

Después de haber permanecido en esta ciudad al lado de su distinguida familia, ayer regresó á su casa de Barcelona el padre político del fiscal de esta audiencia señor Casamada é ilustrado colaborador de La Lucha don Manuel Lorens, á quien deseamos haya tenido un feliz viaje.

Ayer terminó las sesiones inaugurales la Diputación provincial.

Nuestros apreciables lectores verán en la presente edición, un anuncio de la bien reputada firma de los señores *Valentin y C.*, banqueros y expendeduría general de lotería en Hamburgo, tocante á la lotería de Hamburgo y no dudamos que les interesará mucho, ya que se ofrece por pocos gastos alcanzar en un caso feliz una fortuna bien importante. Esta casa envía también gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida.

**Ayuntamiento.**—En la sesión pública ordinaria celebrada ayer, se tomaron los siguientes acuerdos.

Aprobar varias cuentas pendientes de pago. Disponer la adquisición de un ejemplar de una vista fotográfica de la plaza de la Independencia en el acto de la inauguración del monumento.

Designar una comisión especial, compuesta de las señores Majuelo, Carreras y Estech, para que gestione lo necesario á la construcción de un cuartel de caballería.

**VINO DE BUGEAUD** Tónico nutritivo con QUINA Y CACAÓ el mejor y más agradable de los tónicos. Anemia, Fiebres, Convalecencias. Paris, 5, Rue Bourg-l'Abbe. — PRINCIPALES FARMACIAS R.

**¡GERUNDENSES, VENIR Á VER!**

**¿A QUIÉN?**  
Al fenómeno más grande del Universo, reconocido por todas las Academias de Ciencia Médica de todas partes del Mundo, que no es

**NI HOMBRE NI MUJER.**  
Platería 18, Entrada 25 cént.

EL PLEBISCITO DEL CORSE

No se asusten nuestras lectoras. La cuestión es delicada; pero, por lo mismo, hay que tratarla delicadamente.

Ya dijimos, no há mucho, que se ha emprendido en París una terrible campaña contra ese artefacto, según alguien dijo, que aún no ha prescindiado, en realidad, señora alguna.

Y el vendabal arrecia de tal modo, que no ha faltado ni un excéntrico que acudiera, con expresiva solicitud, á la propia Cámara de diputados pidiendo la supresión del corsé.

Y ya que no se le suprime, dice, sométase, al menos, todo corsé al pago de un impuesto.

Ya ven ustedes por dónde tendrán acceso las mujeres al personal de Hacienda de la vecina República. ¿Quiénes, si no, se encargarían de la investigación correspondiente al nuevo impuesto?

Pero, en fin, que la cuestión sigue sobre el tapete demuéstrole hasta la evidencia el plebiscito, más ó menos fantástico, de cuyos resultados nos informan *Le Gaulois* y otros periódicos de París.

Abre la marcha *Gyp*, la espiritual escritora, y después emiten su opinión varias de las elegantes y más inteligentes actrices de París.

Estos votos son de calidad indudablemente. Estará bien ó mal hecho, pero el caso es que las señoras aceptan, por lo general, las modas que aquellas artistas lanzan desde sus respectivos escenarios.

*Gyp* se declara enemiga del corsé, resueltamente. «¿Por qué?—dice.—Porque es feísimo, antihigiénico y sin gracia alguna, y porque vulgariza todos los talles, desfigurando los que son bonitos sin embellecer los que son feos.»

Otra conocida escritora, Marie Anne de Bovet, abunda en las mismas ideas de *Gyp*, y considera el corsé como un instrumento de tortura.

Mlle. Reichemberg, la famosa actriz de la comedia francesa, la eterna dama joven de la casa de Molière, no es tan radical ni mucho menos. Comprende que ella no es voto—y es verdad que no ha menester de auxilio alguno para lucir la esbeltez de su talle;—pero afirma resueltamente que el corsé es para ella una de tantas prendas femeninas, como los cinturones y los zapatos y los guantes. «Lo he llevado siempre—añade—y siempre me he encontrado muy bien con él.»

Mlle. Batet, la ilustre compañera de

Mlle. Reichemberg, concreta su opinión en una frase y exclama con la *Francillon*, de Alejandro Dumas, hijo:

«¡El corsé! ¡Uf! ¡Qué horror!» Otra artista célebre, Mad. Jane Hading, dice textualmente:

«Mano de hierro ó guante de terciopelo... eso es el corsé. Desde que viajé por América, yo opto por la guerra de la Independencia.»

Mme. Worms Banetta—y siguen las actrices del Teatro francés—es, en principio, enemiga del corsé, igualmente.

Lo admite, sin embargo, en ciertos casos, pero con la condición de que sea ligero, corto y flexible, algo así como un justillo ó corpiño interior que se limite á ceñir el talle discretamente.

La opinión de Mme. Réjane, la creadora de *Madame Sans Gêne*, es análoga.

La hermosa actriz norteamericana, miss Sibyl Sanderson declaróse también partidaria de un oportuno eclecticismo.

«El corsé—dice—según mi opinión, es muy útil en ciertos casos, tanto en sociedad como en el teatro. Para no hablar sino del teatro, el corsé tiene su razón de ser en los papeles de época actual ó con los trajes Luis XVI, como, por ejemplo, en *Manon*, y es absolutamente inútil en las obras antiguas, como *Thais* y *Friné*, en las cuales prescindo de él con mucho gusto.»

La Judia confiesa que también prescindiría del corsé, sin inconveniente alguno, si hubiera conservado la esbeltez de su talle. Pero, como no ha sido así, desgraciadamente, se resigna.

La Darland, que es quizás la actriz más bonita que pisa actualmente los escenarios de París, no admite más que el justillo ó corpiño que usa, un corpiño elegantísimo, de raso blanco con encajes de *Valencien nes*.

Marcella Lender es una defensora entusiasta del consabido artefacto.

Juana Granier no concede importancia alguna á la cuestión.

Por último, Ivette Guilbert, cuyas palabras son un tanto escabrosas, indica que no habría mujeres que se pronunciasen contra el corsé si todas tuvieran la franqueza de confesar los servicios que aquéllas ha prestado.

Ahora bien; ¿qué pensará de todo esto la actriz española?

Sería curioso saberlo.

¡Guerra á los ratones!

Un griego, un alemán y un francés,

alianza extraña, se han unido para declarar la guerra... á los ratones y á las ratas.

Su victoria ha sido completa. No va á quedar ninguno de esos animalitos sobre la superficie terrestre.

¿El medio? Inútil es decirlo: un microbio, el gran elemento defensivo y ofensivo de nuestros tiempos.

El griego descubrió que si el ratón del campo, el *mus rusticus*, con la rapidez asombrosa de la multiplicación de su especie, no es ya dueño y señor único de la tierra, es porque hay una epidemia que diezma periódicamente sus huestes innumerables; el alemán estudió la epidemia y averiguó que es producida por un microbio, al cual ha dado su nombre, Loeffler, y el francés, perfeccionando estos trabajos, ha conseguido un virus microbico que mata por igual á los ratones de campo, á los caseros, á las ratas de los graneros y aun á las de alcantarilla.

En su interés por la agricultura, á la cual hacen un daño enorme los ratones de campo, el laboratorio de parasitología de la Bolsa de Comercio de París ha tomado por su cuenta la vulgarización del invento y el cultivo del virus. Basta tomar un par de tubitos del cultivo, añadirles una tercera parte de agua salada, en la proporción de cinco gramos de sal por litro de agua, y después de hervida, mojar en la solución padacitos de pan de un centímetro cúbico y repartirlos por los sitios frecuentados por los ratones y ratas. Al cabo de pocos días no queda vivo ni uno de estos bichos.

Hay la ventaja de que el microbio no produce efecto alguno en los perros, gatos, conejos, gallinas, ganado, etc., de modo que no hay peligro en sembrar por todas partes los pedacitos de pan mojados en la solución del virus.

Para los agricultores, el descubrimiento hecho por esta alianza de bacteriólogos, francés, alemán y griego, tiene una importancia inmensa. Pero de seguro que más que nadie se interesarán en él las mujeres, con su terror instintivo á los ratones.

Con un tubito de microbios Loeffler hay de sobra para limpiar de ratones, no un piso, sino una casa.

Boletín religioso

SANTOS DE HOY

Los cuatro santos mártires Coronados.

CUARENTA HORAS

En la iglesia de las Siervas de San José.

CHARADA

Es consonante primera, mi segunda musical, nombre de varón tercera y mi todo vegetal.

G. Serrot.

(La solución en el número próximo.)

Solución á la charada anterior ENRIQUE

Teatro Principal

GRAN COMPAÑIA DE ÓPERA ITALIANA

FUNCIÓN PARA HOY JUEVES

La ópera en 3 actos

IL BARBIERE DI SIVIGLIA

A las 8 y media.

Entrada principal 1 peseta.

Idem al paraiso 0'75.

Sección Comercial

Cierre de Bolsa de Barcelona.	
Interior...	73'00 —
Exterior...	82'70 —
Coloniales...	44'60 —
Nortes...	32'15 —
Francias...	25'90 —
Orenses...	00'00 —
Cubas viejas...	111'00 —
Cubas nuevas...	97'50 —
Obligaciones, Francias 6 p. %	95'30 —
Id. Id. 3 p. %	53'50 —
Obligaciones no hipotecarias...	87'50 —
Paris.	
Exterior...	72'34 —
Giros	
Paris...	13'00 —
Telegrama de la casa Quintana y Bassols—	
Agencia de Negocios.—Ciudadanos, 20, Gerona.	

Tipografía de LA LUCHA, plaza del Grano, 6.

ANUNCIOS

LOS NIÑOS ENGRUESAN  
y se desarrollan tomando la célebre  
**EMULSION**  
DE  
**SCOTT**

de Aceite de Hígado de Bacalao con Hipofosfitos de Cal y Sosa.

**LA TÍSID, LA ESCRÓFULA,**  
**LA DEBILIDAD PULMONAR, LA**  
**TOS Y CATARROS, LA ANEMIA,**  
**EL RAQUITISMO, Y LAS EN-**  
**FERMEDADES EXTENUAN-**  
**TES NO ATACAN Á LOS**  
**QUE TOMAN LA EMUL-**  
**SION DE SCOTT.**

Más fácil de tomar y mas efectiva que el simple aceite.

**CUIDADO CON LAS IMITACIONES.** Los frascos de la legítima Emulsión de Scott llevan adherida á la cubierta la etiqueta que representa á un hombre con un bacalao á cuestas. Preparada por **SCOTT** y **BOWNE**, Nueva York. Puede comprarse en todas las farmacias y droguerías.  
Parches Pericos "Excelsior" para reuma y dolores.

—Mira á ese caballero—dijo á ésta.

La niña volvió el rostro hácia Alfredo, mirándole con infantil sonrisa. El joven retrocedió algunos pasos, y llevándose ambas manos en la frente, exclamó con inmensa sorpresa:

—¡Dios mío!

—¿Qué os pasa?—le preguntó Adriana con aire de triunfo.

—Esa niña—dijo Alfredo con expansión—es el retrato de mi madre. ¡Oh!—añadió—Esa es mi hija. Ven, hija mía, ven.

Y la colocó sobre sus rodillas, cubriendo de ardientes besos aquel rostro angelical, y mirando rápidamente tan pronto el rostro de la niña como el de la duquesa.

—¡Oh! Es el retrato de mi madre, y se parece también á vos. ¡Cuánta dicha, Adriana! Habéis hecho bien en llamarme.

—He cumplido un deber sagrado. Ahora os podeis retirar y decidir con calma lo que creais que es vuestro deber.

—¡Retirarme!—contestó San Juan.—¡Decidir... habéis dicho! Mi resolución está tomada. Acebedo me dijo que en esta situación difícil me inspirase en mi conciencia, y que cumpla con mi deber, cueste lo que cueste.

Aquí me ligan los vínculos de la sangre. Mi hija antes que todo.

Arrodillándose entonces ante Adriana, dijo con pasión:

—Consentid en nuestro enlace, y aunque nuestros corazones se destruyan, demos nombre á esta niña adorada.

La duquesa, con los ojos arrasados en lágrimas, levantó del suelo á su amante y le abrazó con afán, lo mismo que á su hija.

—Dentro de poco—exclamó—benedicirá nuestra unión la Iglesia, y tú, hija mía, tendrás en el mundo un nombre ilustre.

A los muy pocos días, los suficientes tan solo para arreglar los preliminares del matrimonio, se celebraba éste en la capilla del palacio de Adriana, con asistencia de la familia de Alfredo y de algunos de sus amigos.

El casamiento tuvo efecto al anochecer de un día nebuloso del invierno. Los asistentes á la ceremonia se retiraron muy pronto, y en el palacio de la duquesa quedaron solos los que acababan de unirse con eterno vínculo.

Llegada la hora de los dulces misterios, esa hora suprema, y sin disputa la más deliciosa

ronca.—¡La fatalidad me guía! ¡Yo no soy un malvado! ¡No tardará mucho el dolor en romper este organismo, que no es más que débil armadura que se desbarata en las continuas luchas de la vida!

Sus ojos, que giraban al acaso, tropezaron con un cuadro que descansaba sobre un caballete. Era el retrato de su hija.

Aquel hombre, que estaba completamente aplañado, recobró su energía de siempre al calor del purísimo amor de padre. Dirigióse al lienzo, y estampando prolongados besos sobre la efigie de la niña, dijo:

—Por ti y para ti viviré, hija del alma. Tu amor será el escudo contra mis negras tentaciones. Tus angelicales palabras, el bálsamo que irá cicatrizando las heridas de mi corazón que destila sangre. Yo velaré tu sueño. Yo acecharé tus deseos más leves en el momento de manifestarse. Tu porvenir será mi único cuidado. Tu existencia será la mía. Quiero vivir mientras vivas, y si la muerte te arrebatara, yo quiero que el mismo sudario nos envuelva.

Alfredo de San Juan estaba transfigurado. El santo amor que inundaba su pecho casi le

# Zarzaparrilla

del Dr. AYER

Es el Gran Depurativo de la Sangre,

TONICO NERVINO Y  
CORROBORANTE.



Ataca y echa todos los humores, cura las erupciones cutáneas, devuelve la vitalidad perdida, y elimina todo germen de enfermedad. Aquellos que padecen de indigestión, debilidad general u otra dolencia engendrada de sangre impura, deberían tomar la Zarzaparrilla del Dr. Ayer. Da fuerzas a los débiles y en general reconstruye el sistema. Por su medio los alimentos nutren el cuerpo, y se goza de un sueño reparador y de las dulzuras de la vida. Primer Premio en la Exposición Universal de Chicago de 1893.

Preparada por el Dr. J. C. Ayer y Ca., Lowell, Mass., E. U. A.

## LA FAMILIA.

5, RUE DE LA PERLE, 5.—PARIS.

Gran revista parisiense de literatura y modas. Edición española de «La Famille» que cuenta hoy 15 años de existencia y 150.000 suscriptores.

Magníficamente ilustrada por los primeros artistas de París, contiene siempre interesantes grabados de modas y cuadros los más notables de la pintura moderna, copia de las obras maestras del arte antiguo y por último, un ameno y variado texto de literatura y conocimientos útiles relecta por los más distinguidos literatos de España, Francia y América.

Precio de suscripción: por un año, para España, 8 francos, y para América, 12 francos. Admitimos para pago sellos de franqueo de todos los países.

5, RUE DE LA PERLE, 5.—PARIS.

## RECONSTITUYENTE

del Dr. FERRER

GLICEROLADO DE FOSFATO DE CAL

iodado con hipofosfitos de quinina y de sosa

Preparado por el Dr. TREMOLS

SUSTITUYE VENTAJOSAMENTE  
al ACEITE DE HIGADO DE BACALAO

Combate con seguridad de buen éxito, la hipertrofia del corazón, la anemia, la clorosis, los infartos ganglionares, el mal de Pott, la osteomalacia (afección de los huesos), la bronquitis crónica, tuberculosis en primero y segundo grados, la esorofagia, el artrismo (inflamación articular), herpetismo, psoriasis, raquitismo, bocio, reumatismo crónico, la gota, el lupus, afecciones de la garganta, inapetencia, los tumores blancos, la hidropesía, leucorrea (flores blancas), hipocondría, etc., etc.

Depositarios: Sres. VICENTE FERRER Y C.<sup>as</sup>—Barcelona

De venta: Principales farmacias y droguerías de España y Ultramar.



## JUAN ALCARREÑO

POR

D. Teodoro Baró.

Esta novela, cuyo mérito han podido apreciar nuestros suscriptores, y de la que tanto elogio habló la prensa de España cuando se publicó, forma un tomo de más de 400 páginas, papel superior y profusión de láminas, que se vende al infimo precio de **Una peseta**, la mitad del que tiene señalado fuera de Gerona, en las librerías de los señores Franquet y Geli. Los que quieran adquirirlo pueden pasar a los puntos señalados para la venta, sin necesidad del vale que al principio publicamos para que nuestros suscriptores fuesen preferidos

## Invitación para participar a la próxima GRAN LOTERÍA DE DINERO.

500,000

Marcos

ó aproximadamente

Pesetas 750,000

como premio mayor pueden ganarse en caso más feliz en la nueva gran Lotería de dinero garantizada por el Estado de Hamburgo.

Especialmente:

1	Premio a M.	300.000
1	Premio a M.	200.000
1	Premio a M.	100.000
2	Premios a M.	75.000
1	Premio a M.	70.000
1	Premio a M.	65.000
1	Premio a M.	60.000
1	Premio a M.	55.000
2	Premios a M.	50.000
1	Premio a M.	40.000
3	Premios a M.	20.000
21	Premios a M.	10.000
46	Premios a M.	5.000
106	Premios a M.	3.000
206	Premios a M.	2.000
752	Premios a M.	1.000
1320	Premios a M.	400
38945	Premios a M.	155
13990	Premios a M.	300, 200, 150,
134, 100, 98, 69, 42, 20.		

La Lotería de dinero bien importante autorizada por el Alto Gobierno de Hamburgo y garantizada por la hacienda pública del Estado, contiene 110.000 billetes, de los cuales 55.400 deben obtener premios con toda seguridad. Todo el capital incl. 54.600 billetes gratuitos importa

MARCOS 11.232,900

ó sean aproximadamente

PESETAS 16.000,000

La instalación favorable de esta lotería está arreglada de tal manera que todos los arriba indicados 55.400 premios hallarán seguramente su decisión en 7 clases sucesivas.

El premio mayor de la primera clase es de Marcos 50.000, de la segunda 35.000, ascende en la tercera a 60.000, en la cuarta a 65.000, en la quinta a 70.000, en la sexta a 75.000 y en la séptima clase podrá en caso más feliz eventualmente importar 300.000, especialmente 300.000, 200.000 Marcos etc.

La casa infrascripta invita por la presente a interesarse en esta gran lotería de dinero. Las personas que nos envían sus pedidos se servirán añadir a la vez los respectivos importes en billetes de Banco, libranzas de Giro Mútuo, estendidas a nuestro orden, giradas sobre Barcelona ó Madrid, letras de cambio fácil a cobrar ó en sellos de correo.

Para el sorteo de la primera clase cuesta:

1 Billete original, entero: Pesetas 9.—

1 Billete original, medio: Pesetas 4-50

El precio de los billetes de las clases siguientes, como también la instalación de todos los premios y las fechas de los sorteos, en fin todos los pormenores se verá del prospecto oficial.

Cada persona recibe los billetes originales directamente, que se hallan provistos de las armas del Estado como también el prospecto oficial. Verificado el sorteo, se envía todo interesado la lista oficial de los números agraciados, provisto de las armas del Estado. El pago de los premios se verifica según las disposiciones indicadas en el prospecto y bajo garantía del Estado. En caso que el contenido del prospecto no correspondiera a los interesados, los billetes podrán devolverse pero siempre antes del sorteo y el importe remitido será restituido. Se envía gratis y franco el prospecto a quien lo solicite. Los pedidos deben remitirse directamente lo más pronto posible, pero siempre antes del

10 NOVIEMBRE DE 1894

VALENTIN Y C.<sup>IA</sup>

Expedientaría general de lotería

HAMBURGO.—Alemania.

6-12

## La Moda Elegante Ilustrada.

Los representantes en esta capital de los Sres. A. de Carlos é hijo de Madrid, son los Sres. D. Aniceto Palau, Paciano Torres y Martí y Carrol, en cuyas librerías se admiten suscripciones y reclamaciones y se facilitan números de muestra.

Este periódico, indispensable en toda casa de familia, contiene figurines iluminados de modas de París patrones de tamaño natural, modelos de trabajar a la aguja, crouchet, tapicería en colores, novelas, crónicas, música, Bellas Artes, etc., etc.

— 389 —

—Estas son tus habitaciones—dijo la duquesa.—Me retiro a las mías, que están a la otra parte del palacio. Tú y yo hemos hecho tal vez un cruento sacrificio en aras del amor de nuestra hija. Seré tu mejor amiga. ¡Adiós!

Y sin dar tiempo a que Alfredo pudiera contestar, huyó de éste, exhalando amargos sollozos.

Cuando el prometido de Mercedes Bustamante quedó solo, se dejó caer sobre un sillón; y cruzando los brazos sobre el pecho, entornó los ojos, cual si el sueño le sobrecogiera. En esta actitud permaneció largo tiempo. Se hubiera dicho que estaba muerto si los ligeros espasmos que á veces estremecían su cuerpo no hubieran revelado que vivía.

Los albores de un nuevo día esparcían luz tenue en la estancia. Luz que disputaba su imperio a los reflejos de la lámpara que alumbró durante la noche.

Alfredo despertó, no del sueño, sino de la abstracción en que le tenían abismado sus meditaciones; movió su hermosa cabeza, como si tratara de sacudir una pesadilla, y empezó a pasear lentamente por la habitación.

—¡Ya no hay remedio!—exclamó con voz

de la vida, en que dos seres, cuya unión ha bendecido la Iglesia católica se encuentran solos en el sagrado recinto en que se levanta el tálamo; llegada esa suprema hora, repetimos, más que de inefables placeres, fué de inmensa tortura para la duquesa y Alfredo.

Este yacía como el que despierta de un fatigoso sueño. En el rostro de Adriana se dibujaba profundísima tristeza.

La hermosa dama se acercó a su marido y le dijo:

—¡Cuánto sufres, Alfredo!

—¡Intensamente!—contestó el joven.

—¿Para qué disimular de una manera hipócrita?

La joven desposada, con tono resuelto, exclamó:

—Sígueme, Alfredo.

Este obedeció como un autómatas. Después de atravesar diferentes habitaciones, todas ricamente amuebladas, llegaron a un salón cuadrilongo, que era la biblioteca del palacio. Saliendo de aquella estancia por el lado opuesto al que entraron, había una serie de gabinetes decorados con exquisito gusto, y al final de los mismos una estancia verdaderamente régia.

— 388 —

— 385 —

os hable de este modo y que me sirva de excusa el que defiende mi felicidad, digo que creo firmemente que murió mi hija, y que si alguna niña de aquella edad existe en nuestro poder, ó es comprada a sus padres, ó el fruto infame de algún nuevo devaneo vuestro.

—¡Dios mío!—prorrumpió la duquesa exhalando un grito desgarrador, que conmovió hondamente a San Juan.—¿Creéis que yo soy una de esas mujeres vulgares que se revuelcan en el fango de asquerosos vicios? Os juro por mi alma que ni he sido ni seré más que de vos.

Alfredo sintió orgullo al escuchar la revelación de aquella mujer hermosísima. Esta continuó:

—Os juro que nuestra hija vive. De ello os voy a dar patente prueba.

Y oprimió con mano nerviosa el botón de un timbre eléctrico. El mayordomo que ya conocemos acudió brevemente.

—Mi hija—dijo la duquesa.

Al poco tiempo penetraba en la estancia una preciosa niña como de seis años, que cruzó dando saltos el salón, hasta llegar a los brazos de la duquesa, a la cual inundó de besos y caricias.